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扫描二维码，即可查清进口冷藏冷冻食品的
来龙去脉。据报道，甘肃将通过互联网平台对进
口冷藏冷冻食品实施全面追溯管理，确保这些食
品来源可溯、去向可追、问题可查。

甘肃规定，对于直接面向消费者销售进口冷
藏冷冻食品的经营者，必须索取供货商出具的“电
子一票通”，并将其展示在销售场所，消费者在购
买进口冷藏冷冻肉类、水产品时，可用微信扫描

“电子一票通”上的二维码，或登录追溯平台查询
产品信息。这一举措，有助于降低新冠肺炎病毒
通过进口冷藏冷冻食品输入的风险，减少消费者
购买冷藏冷冻食品的后顾之忧，值得借鉴。

追溯管理
□文/时锋 图/朱慧卿

据报道，为满足乘客疫情期间乘
车防护需求，北京地铁已在10座车站
设置了 10 台具备口罩售卖功能的自
助售货机。下一步，北京地铁将逐步
推进该类机具在地铁全网布设，力争
尽快实现全线路覆盖。

小小的口罩自助售货机，解决了
一些乘客出门忘戴口罩的尴尬，在地
铁站内就能买到口罩，无疑极大方便
了乘客出行。这一做法值得点赞，也

值得推广。
口罩是最方便、最有效的防疫用

品之一。在疫情暴发初期，为确保抗
疫一线医务人员急需和全民防疫需求，
许多企业加班加点生产口罩还供不应
求，如果那时要求地铁站设口罩售货
机，显然不现实。现在口罩产量已能满
足全民需求。地铁站根据当前疫情防
控常态化需要，设置口罩自助售货机方
便群众，这样的尝试不仅北京地铁能做

到，想必其他城市的地铁站也有条件做
到。不仅是地铁站，其他人员密集的公
共场所也应该积极推广。

根据相关健康防护指引，目前公
众在室外原则上可不戴口罩，但进入特
定公共室内场所时必须佩戴口罩。为
了做到这一点，公共室内场所在乘客
服务上应该更人性化。愿地铁站设口
罩自助售货机这样的人性化服务，多
些再多些。 □周家和
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一条河南医生救护
车内吃香蕉的短视频，日
前在网上引发争议。对
此，视频评论区的有些网
友坐不住了，“胃口可真
好，这就是医者仁心吗？”

“急救车上吃东西，还救
人不救了？”而反驳这类
声音的评论也不少。

面对质疑，当事医生
回应称，这是一次往返
420 公里的紧张救援，且
患者病情危重，一刻都不
能耽搁，近7个小时的奔

波和救援，医务人员体力消耗很
大，早已饥肠辘辘。“时间不允许，
停车吃饭更是不可能”，在当时处
境下，涉事医生从超市快速购买
食品和水，在车上将就着吃几口，
也是不得已的稳妥选择。

是褒是贬，身处现场的家属
最有发言权，“网友不该这样误解
他们，他们是救我父亲命的人，他
们的付出我都看在眼里”。

但不苛责医生，不能只把希
望寄托在患者家属的善解人意、
仗义执言上。从现实来看，由于
不了解内情，仅凭少许图片就指
责医务人员的现象并不少见。由
于医生群体的工作直面生死，现
实中我们很容易陷入对他们救死
扶伤行为的感动中，但与之相对
的，是很多不符合实际情况的道德指责。

不久前，一名医生连做 4 小时手术导致
体力不支，因为抽空喝了几口葡萄糖，也被一
些网友质疑“钱由谁出”。

质疑本身并无不妥，很多网民也并不知
道，医生的这类“消费”一般会当成科室的损
耗，计入科室的正常开销当中，并不会算到患
者头上。但某些网民不问医生为何要“豪饮”
葡萄糖，只问“费用承担问题”，虽然不是大
过，但也会让人觉得寒心。

这并非剥夺舆论对医生群体、医疗行业
进行社会监督的权利，只不过，监督也要从实
际情况出发，要为人文关怀预留空间，不能在
没有太多凭据的情况下挥起道德大棒，变成
对医生群体的吹毛求疵。

也需要我们回归理性、回到常识：把医生
当人来理解，毕竟“医生是人，不是神”，别把
过多的道德期待加到医生身上。

在此之外，也要从制度建设和管理上解
决医生过劳的现象。拿长途转运患者和长时
间做手术等医疗行为而言，医务人员的吃饭
如厕等问题，的确应得到更好保障，这需要医
院方面将管理工作用人性化、专业化的标准
来严格要求，用细致的服务最大程度满足医
生的需求。 □罗志华
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科技奖励由推荐制调整为提名
制，进一步完善评审职责、评审标准、
评审程序等制度，进一步加强科技奖
励诚信体系建设、加大对科技奖励的
监督惩戒力度……修订后的《国家科
学技术奖励条例》将于今年 12 月 1 日
起施行。这是进一步改革和完善科技
奖励制度的成果，也是深化科技体制
改革的重要举措。

科技奖励制度是党和国家为激励自主创
新、激发人才活力、营造良好创新环境采取的
重要举措，目标是奖励在科学技术进步活动中
作出突出贡献的个人、组织，赋予他们科技领
域的国家荣誉。现行条例的修订，通过将深化

科技奖励制度改革的有关举措、科技奖励实践
中探索的做法和经验上升为法律规范，进一步
完善科技奖励制度，同时也将有效解决实践中
出现的一些新情况、新问题，更加有效地调动广
大科技工作者积极性和创造性，深入推进创新
驱动发展战略实施。尤其是在我国发展面临的
国内外环境发生深刻复杂变化，“十四五”时期
以及更长时期的发展对加快科技创新提出更为
迫切要求的情况下，科技奖励制度发挥良好的
激发效应，有助于增强创新这个第一动力，推进
科学技术助力经济社会发展和民生改善。

科技奖励重在导向。人才是创新活动中
最活跃、最积极的因素，我国科技队伍蕴藏着
巨大创新潜能，关键是要通过深化科技体制改

革把这一潜能有效释放出来。近几年，国家科
技奖励精简奖项、精选评委、精细评审，获奖项
目质量和水平逐年提高，权威性和公信力不断
增强，但仍存在与当前实际情况和发展要求不
相适应的现象。此次条例的修订，将提名制上
升到法规层面，强化奖励的学术性，防止权力

“越位”，以及进一步明确评审活动坚持公开、
公平、公正的原则等，都体现了维护国家科学
技术奖的公正性、严肃性、权威性和荣誉性，树
立积极导向，让那些潜心研究、学有所长、勇于
超越的科技工作者收获荣誉、鼓足干劲。

制度生效贵在落实。针对目前科技奖励
制度存在的问题，即将施行的条例加大了对科
技奖励的监督惩戒力度，并有具体而明确的措

施，包括评审办法、奖励总数、奖励结果等信息
应当向社会公布，“一票否决”违反伦理道德或
者科研不端等行为的个人、组织，以及建立科
研诚信严重失信行为数据库等。只有将这些
制度化的举措真正落实到位，强化监督管理，
对跑奖要奖、科研不端等违规人员追责到底，
才能促进科技奖励健康发展，助力营造潜心研
究、追求卓越、风清气正的科研环境，激发科技
工作者的创新内生动力。

强化国家战略科技力量，离不开激发人才
创新活力和完善科技创新体制机制。科技奖
励制度的不断完善，将为提升我国科技创新能
力、加快建设创新型国家和世界科技强国提供
有力的制度保障。 □余建斌

发挥科技奖励的激发效应焦
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生 活 之 树 常 青
秋天是个收获的季节。对于好友来

虎来说，他迎来人生又一重要收获，他的
首部长篇小说《走出黄土地》终于付梓。
我知道，来虎为了这部书，耐住寂寞，潜
心创作，表面上看是耕耘四载春秋，实际
上是准备了很多年，也可以说他用毕生
的经历孕育出这部作品。尤其对于一个
在公职岗位、平时事务繁忙的业余作家，
更为难能可贵，如同铁树开花，中间的
艰难过程只有自己知晓。

我用了大约一周时间，读完整部作
品。小说依旧延续了他的写作风格，就像
他本人坐在对面，儒雅淡然，侃侃而谈。

来虎的小说语言平实，表达流畅，
这得益于他多年来一直坚持写作，散
文、随笔等文章屡见报刊，积累了较为
扎实的写作功底。

读完整部书，我最大的感受是：生
活气息迎面扑来，一幕幕生活场景栩栩
如生，生气勃勃。书中描写的农村生

活，无论是山山水水、一草一木，还是风
土人情、家长里短，都沾着泥土、带着露
珠、冒着热气，看得出作者对家乡这方
热土的深厚感情，爱得很深。书中讲
述煤矿故事，从在掌子面打眼、放炮、
攉煤、排矸、打柱子、移溜子这些落后
生产工艺，到通过上综采机、掘进机等
现代化生产设备建设高产高效矿井，
以及处理煤矿事故、局长离任审计、矿
井关闭改制、职工上访和分流安置等
事件，多维度、多层次、细腻地展现出
改革开放以来，特别是新时代煤矿发
展进步的现实缩影。

文学大师列夫·托尔斯泰说过：
“真正的艺术作品不是偶尔在艺术家
心灵中产生，那是从他所经历过的生
活中得来的果实，正像母亲怀胎一
样。”很多业余作家的第一部长篇小
说，往往都是写自己人生经历的。纵
观整部作品，看得出作者非常有生活

情趣，他从自己的生活经历中观察生
活、体验生活、感知生活、赞美生活。正
所谓“生命之水长流，生活之树常青”。

举个例子，书中文鹏父亲从富平
扒煤车到煤城卖箱子这段经历，描写
得细致入微、活灵活现，没有亲身经历
甚至多次经历，是全然写不出这么精
彩、引人入胜的故事。这段场景引起
了我的强烈共鸣，因为我也有过类似
经历。回想上高中暑假期间，我和同
学勤工俭学，一起做过小买卖，背个铁
锤秤，拎几个蛇皮袋子，多次从富平往
铜川贩卖蔬菜瓜果。因为做的是“小
本生意”，为了省钱，来回都扒煤车，也
曾坐过站，也曾被人盘查，灰头土脸，
狼狈不堪。那种紧张、担心、焦虑、期
待、喜悦的情绪和体验，一点一滴涌出
我的脑海，恍如昨日。

走出黄土地，走出新天地，告别美
好青春，留下难忘回忆。 □孙鹏

——读任来虎长篇小说《走出黄土地》
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正视老年人的玩具需求
近日，一家专门的老年玩具店

成为“网红”，受到众多媒体的关注。
一提到玩具，人们就会觉得

这是孩子的“专利”，跟老人似乎
沾不上边。其实，“老小孩儿”和
孩子一样，也需要玩具的陪伴与
慰藉。况且，老人玩玩具除了娱
乐之外，还能从各方面锻炼脑
力、心力和体力，益处良多。在
一些较早步入老龄化社会的发
达国家，老年玩具非常盛行。如

在日本，绘画、拼图、知识卡片、魔方等是
老人的最爱。从这些发达国家的经验以
及近些年媒体关于我国老年人生活状况
的调查可以发现，我国老年玩具市场巨
大，且需求正呈现快速增长之势。这家老

年玩具店能跻身“网红”，正是因为顺应了
趋势，契合了需求。

然而，与巨大的需求呈现鲜明对比
的是，老人“专属”玩具供给的匮乏。多
家媒体的调查显示，目前，老年人的娱乐
方式比较有限，或者走传统路线，打打麻
将、下下棋等；或者玩些益智玩具，陀螺、
空竹、九连环等。然而，这些并非老人

“专属”，专门针对老年人开发的玩具供
应极为短缺，离专业性和规模化更是有
很长一段路要走。而且，这种供需不匹
配也表现在其他的老年用品市场中。

为什么如此巨大的市场需求，却被
供给“视而不见”？最大的问题还是出在
观念上。新老龄时代已经到来，然而，人
们的观念却没有完全跟上。对于安度晚

年的理解，人们更多的还是停留在物质
层面上，而对老年人的精神生活不够重
视。老年玩具之所以一直难成气候，就
与人们对喜欢玩乐的老人的偏见有关，
正是这种偏见让老人在娱乐方面的需求
总是被忽视。

观念的转变并非一朝一夕之事，但
这并不意味着我们无所作为。我们要正
视老年人的需求，从培养专业人才入手，
积极化解供需不匹配的难题。要加大力
度培养老年学、老年医学、老年心理学、
康复医学等方面的专业人才，无论是在
老年用品的设计上，还是在服务上，不断
提高供需匹配精准度，更好地满足老年
人的需求，为老年人打造一个开心、舒心
的晚年。 □胡俊

图书品种全，折扣力度大……每年
此时也是爱书人的狂欢日。当当提供的
数据显示，今年“双11”开局1分钟，当当
即售出3145762册书。

抢购结束，有人晒出自己的购书清
单，也有人感叹，看见好书就忍不住“剁手”，
但囤是囤了，却不知道何时才能读完……

囤书，也是存资料
“不仅是‘双 11’当天，这之前十几

天，我就开始囤书了。”看着自己最近的
购书清单，从事翻译工作的刘静说。

尤其最近两天，她基本都盯着售书
的电商平台，买书买到夜里三点多。

童书、绘本、外文书……有的是买
来给孩子看的，有的是自己工作所需，
大概有20多单。

她计算了一下，有些好几年前买的
书到现在还没来得及看，也没机会看，

“我并没忘记那些书，如果有个契机，我
可能就会拿出来看了。”

“但我买书主要是存资料，尤其是
小地方图书馆不够用的情况下，如果
以后遇到个翻译上的问题，家里有同

类图书，一下就能找出很多本来参考，
这也是我囤书的意义所在。”她说。
为啥读书的速度赶不上囤书的热情

买了大量的书却因为种种原因没
有读，这并不是个别现象。在豆瓣上，
有一个小组的名字就叫“买书如山倒，
读书如抽丝”。

小组成员超过 46万人，简介写道：
“买书时总有一种囤积的热情。阅读时
却总没时间、没心情、没机会、没耐心。
满架的字纸用怨恨的眼看我……”

和上述简介中提及的一样，刘静

说，囤书多却来不及读的原因有很多，
“不光是工作占据了许多时间，生活中
也有很多其他事情要做，每天读书的时
间却是固定的，很有限。”

无须过分苛责“没时间读书”
读书的价值有很多。它可以拓展

人们的视野、提升自我，也可以在彷徨
时治愈心灵。

今年早些时候，第十七次全国国民
阅读调查报告主要成果公布。其中显
示，2019年中国成年国民各媒介综合阅
读率保持增长势头。这也说明了人们
喜欢阅读的意愿。

在知乎上也有这样一个提问：如何
改掉“买书如山倒，读书如抽丝”的毛
病？有人回答：少买、多看；或者是，当觉
得书读不完的时候，要及时“断舍离”。

但韬奋基金会理事长聂震宁觉得，
“愿意囤书”和“没时间读书”的现象一
直都有，无须过分苛责。实际上这就是
人们的求知欲和求知行为，喜欢多买书
意味着强烈的阅读兴趣，是好事。

不过，好书仍然适宜早点读。聂
震宁说，买回来的书，还是要尽快翻
一翻，有些书读晚了，也许就会失去
当下的兴趣或者说乐趣，有可能就此
束之高阁。 □上官云

别让囤书束之高阁别让囤书束之高阁


